
　　前回 2915 回例会記録
	 　　　令和 5年 10 月 14 日（土）

点　鐘：鳥山　直樹  会   長
合　唱：「我等の生業」

ゲスト： 松原　隆文　様（司法書士）

◎今週メークアップへ行った会員
９／ 26 モンゴル（ウランバートル）フレーロータリー

クラブ（平野・渡邉・角井・髙橋　各会員）
９／ 30 米山学友会 2023 年総会（水谷会員）
10 ／１ 地区 RA 委員会（岸・青木・井原　各会員）
10 ／３ 地区米山カウンセラー研修会（蒲・水谷・角井

各会員）
10 ／６ 地区 RYLA 委員会（岸・小野澤　各会員）
10 ／ 10 地区社会・国際奉仕委員会（岸会員）
10 ／ 10 横浜南 RAC（岸・青木・井原・岩﨑・川﨑・

澤田・青柳・小野澤・福本・水谷・島　各会員）
10 ／ 12 米山記念奨学委員会 全体会議（蒲・水谷・角井

各会員）

≪会長報告≫	 鳥山　直樹　会長
１．ロータリー日本財団より、岸会員に、ポールハリス

フェローとして記念のバッチが届いておりますの
で、お渡しいたします。ご協力ありがとうございま
す。

第 2 9 1 6 回（ 第 1 2 回 ）例 会
2023 年 10 月 21 日（土）会場 ローズホテル２階

１. 点　　　　　鐘 鳥山　直樹 会   長
２. 合 　 　 　 　 唱  合 唱 委 員 会
３. ゲ ス ト の 紹 介 鳥山　直樹 会   長
４. ビジターの紹介 親 睦 活 動 委 員 会
５. スマイルの発表 親 睦 活 動 委 員 会
６. 出　席　報　告 出 席 委 員 会
７. 会　長　報　告 鳥山　直樹 会   長
８. 幹　事　報　告 小野　　哲 幹   事
９. 卓　　　　　話

◆次回（2023 年 10月 28日（土））例会予告◆

会　員　数 44（36）名 本日出席率 78.05％

本日出席数 32（27）名
（内オンライン 1 名） 9／30分修正出席率 85.37％

《合唱歌詞》

「夕焼け小焼け」次回
合唱曲

会場３階
2027 横浜花博

横浜市都市整備局
上瀬谷整備・国際園芸博覧会推進室長

村上　実　様

インボイス制度について
小野澤　寿一　会員
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≪幹事報告≫	 小野　哲　幹事
１．本日例会後 10 階にて第４回理事会開催されます。

ご出席ただきます理事・役員の皆様宜しくお願いい
たします。

２．本日例会後 15：00 より廣東飯店にて、2023-24 年度
青少年交換受け入れ学生オリエンテーション②が開
催されます。ご出席いただきます皆様、宜しくお願
いいたします。

３．明日 10 月 15 日（日）、2023 米山奨学生秋季交流バ
ス旅行が開催されます。水谷地区米山学友委員にご
出席いただきます。宜しくお願いいたします。

４．今月 10 月の財団レートは、1 ドル 円になります。

≪他クラブ例会変更のお知らせ≫
●神奈川東RC

10 ／ 27（金）優良職場訪問及び移動例会
11 ／ 3（金）祝日休会

●横浜中RC
11 ／２（木）夜間移動例会　会員懇親会
11 ／３（金）休会
12 ／８（金）クリスマス夜間移動例会 会員家族親睦会
12 ／ 29（金）休会

≪委員会報告≫
・米山記念奨学委員会	 蒲　隆夫　委員長
角井幸一・小原淳・髙橋常男、各会員よりご寄付頂きま
した。 

≪卓話≫
徳川慶喜と兵庫開港問題　幕末政局の転換点

司法書士　松原　隆文　様

１．兵庫開港問題とは
　1858 年 7 月 29 日（安政 5 年 6 月 19 日）、井伊直弼を
中心とする徳川幕府はアメリカ合衆国との間で日米修好
通商条約を締結し、その後、オランダ・ロシア・イギリ

ス・フランスとも同様の条約を締結した（いわゆる安政
五カ国条約）。
　この条約では、今後 5 年以内（1863 年 1 月 1 日、文
久 2 年 11 月 12 日）の兵庫開港が決められていた。
　しかし、文久に入ると攘夷運動が激化し、京都に近い
兵庫を開港することは到底無理な状況となり、幕府は欧
州に特使を派遣して開港延期交渉を行い、当時の駐日英
国公使オールコックの協力もあって、5 年の延期を認め
てもらった。そして開港の期限は更に 5 年後の慶応 3 年
12 月 7 日と定められた。開港するにはその 6 か月前に
国内に布告する必要があるので、幕府は慶応 3 年 6 月 7
日までに、兵庫開港の国内布告をしなければならないと
いう大きな問題を抱えていた。
　ちなみに、攘夷運動が激化したのは単に思想的理由だ
けではない。まず諸物価が跳ね上がり、庶民の生活を直
撃している。更に安政・文久年間にコレラ（コロリ）が
大流行した。江戸では 23 万人が犠牲になり、どの家も
玄関や神棚にコレラ除けのお札を貼ったりしている。物
価の高騰もコレラの流行も開国のせいだ ! と言えなくも
ない。
　慶応 2 年 8 月 20 日（1866 年）、徳川本家を相続した
慶喜は、当初将軍就任を渋っていたが、この差し迫った
兵庫開港問題を自らの手で解決するにはやはり将軍に
就任するほか無いと判断したのであろうか、慶応 2 年
12 月 5 日、つまり兵庫開港国内布告期限の半年前に、（京
都で）第 15 代征夷大将軍に就任している。
　幕府は、慶喜がまだ正式に将軍に就任する前の慶応 2
年 12 月 2 日、早くも諸外国に、謁見を行うので大坂に
参集するよう通知をした。しかしこれにはオールコック
の後任公使パークスが異を唱えた。（将軍がただ謁見を
行うだけでは、幕府権力の強化に力を貸すことになるだ
けなので）幕府が本当の日本政府なら、謁見の際に兵庫
開港を確約すべきである、との旨を 12 月 7 日、老中稲
葉正邦に告げている。兵庫開港について幕府はまだ勅許
を得ていなかったので、これは幕府の弱みを突いたと言
える。
　そこで幕府は、翌慶応 3 年 1 月 10 日、孝明天皇の死
去を理由に謁見を延期し、兵庫開港の準備を急いだ。6
月には国内布告しなければならなかったので、残された
時間はあまりなかったのである。また慶喜と親しいフラ
ンス公使のロッシュが、2 月 6、7 の両日、（京都から下
坂した）慶喜と大坂城で会見し、兵庫開港を宣言しなけ
ればパークスは謁見に出席しないだろうと述べている。
慶喜が「断然兵庫を開港すべし」と決意したのは多分こ
の時ではないかと筆者は推測する。
　ちなみにパークスという人は優れた外交官であった
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が、気難しいうえに癇癪持ちの大男で、幕府の外国奉行
等も手を焼いたようだ。

２．兵庫開港の意義と幕府の方針
　幕府は、兵庫開港については初めから積極的で、慶喜
も兵庫を開港する揺るぎない決意を持っていた。決して
諸外国に迫られてよんどころなくやったのではない。
　では兵庫を開港することにどのような意味があった
か、以下のとおり述べてみる。
①　まず国際社会との約束である。仮に兵庫開港が出来

ないことにでもなれば、日本は諸外国からの信頼を将
来に亘って失ってしまい、近代国家の仲間入りが出来
なくなってしまう。自らの手による日本近代化に強い
意欲を持っていた慶喜は何としても約束を果たした
かったと推測される。
　又、当然のことながら、将軍自らが開港を宣言するこ
とで、幕府が日本の統治者であることを内外に示し、そ
の求心力を高めるという政治的かつ外交的意義がある。

②　次に経済的利益が挙げられる。貿易が順調に進むと、
3 年もすれば 100 万両の関税収入が見込まれていた。
当時の幕府の歳入が約 450 万両と推測されるので、こ
の 100 万両がいかに大きな額かが分かる。更に例示す
ると、当時世界最高水準の戦艦開陽丸の建造費が 50
万ドルで、当時の為替レートで換算すると 37 万 5000
両となる。要するに幕府は十二分の武器弾薬を満載し
た開陽丸クラスの軍艦を毎年２隻づつ就役させること
が出来、これでは反幕勢力との軍事力は比較できなく
なってしまう。

③　何よりも諸外国は、兵庫での貿易が軌道に乗れば日
本の内乱を絶対に望まなくなり、薩摩贔屓の英国も現
政権つまり幕府を支持せざるを得なくなる。反幕派は
倒幕の機会を永久に失ってしまい、日本の近代化は徳
川勢力の主導で行われることになる。

④　親仏幕権派の巨頭にして勘定奉行の小栗忠順（上野
介）、この人は関東の行財政改革の全てを仕切ってい
たが、当時の武士には珍しく経済に明るくしかも物品
の流通等を正確に把握していた。
　小栗は、慶応 3 年 6 月 5 日、来たるべき兵庫開港に
備えて、三井や鴻池等の豪商を糾合して、半官半民の
兵庫商社を結成させた。兵庫港を整備するには巨額の
資金が必要で、財政難に喘いでいた幕府には彼らの協
力が不可欠であった。又、横浜では外国商人に物品を
安く買い叩かれていたので、この兵庫商社を結成して
物品の輸出入を独占し、貿易の利潤を確保することを
目論んだ。
　又、小栗は三井、鴻池等の拠出した資金を担保にし

て 100 万両規模の兌換紙幣の発行を企てていた。筆者
は最近の資料で、1 万両だけだが、兌換紙幣が発行さ
れていたことを知った。この兌換紙幣発行が順調にい
けば、財政面でも幕府は完全に立ち直ってしまう。反
幕勢力にとって更に都合が悪いことに、西国雄藩は三
井、鴻池といった豪商に多額の（というより天文学的
な）借金があり、ただでさえ頭が上がらない。倒幕の
機会は無くなってしまうのだ。

⑤　当時の下関は密貿易で大いに栄えていたが、兵庫が
開港されれば姑息な密貿易などは霧散し、下関は火が
消えてしまうことになる。長州にとっても困ったこと
になるわけだった。

3．幕府と反幕派との政治闘争と慶喜の決断
　以上から分かるように、幕府主導で兵庫が開港される
ことは、反幕派にとっては決定的に不利になることが明
白だった。だから、反幕派は何としても幕府の手による
兵庫開港を阻止したかった。そこで兵庫開港を巡って幕
府と反幕派との熾烈な政治闘争が始まるのであった。反
幕派（その中心は薩摩）が打った様々な対抗手段と幕府
との駆け引きを少し述べてみたい。
　まず、薩摩は、兵庫開港問題について、パークスをして
直接朝廷と交渉させ、外交権を幕府の手から奪い、薩摩を
中心とする雄藩連合に移そうと企てていた。しかし、パー
クスはこれを国内問題だとして取り上げなかったので薩摩
は当てが外れてしまい、戦略の練り直しに迫られた。
　何よりも薩摩は、勅許なしには慶喜は兵庫開港を宣言
できないだろうと踏んでいた。そこで反幕派の公家に入
説して勅許の阻止に全力を注いだ。これは成功し、慶喜
は３月に二度勅許を要請したが、いずれも却下されてい
る。よって慶喜は勅許なしに下坂し、兵庫開港を宣言す
ることになったのである。ちなみに慶喜は将軍宣下後も
ずっと京都に留まっており江戸には帰っていない。
　果たして慶喜は、3 月 25、26、27、28、29 日及び 4
月 1 日の六日間、大坂城で英・仏・米・蘭の四カ国公使
を堂々と謁見したのであった（謁見は各国とも内謁見と
公式謁見の二回づつ行った）。この日程は想像しただけ
でもかなり過密だ。このスケジュールを難なくこなして
しまう慶喜の能力には誰もが脱帽するほかないのではな
かろうか。しかも慶喜はただの飾り物ではなく、自ら最
高のホスト役を堂々と演じたのである。筆者は、この外
国公使の謁見が、慶喜政権の白眉且つ絶頂期であったと
考える。この謁見の場で慶喜は、「祖宗以来の兵馬の権
を掌握せしにつき、大法を遵法し、貴国と結んだ条約を
一々踏み行うことを断然決定した !」と宣言したのであ
る。
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　この謁見は大成功で ､ パークスは本国の外務大臣スタ
ンレーに宛てた手紙で、慶喜の素晴らしさを縷々語り、
絶賛している。何よりも慶喜が率直に兵庫開港を宣言し
たことを評価し、日本近代化のために自らが率先して行
動することを述べたことや ､ 彼の風貌容姿などを讃えて
いる。

4．兵庫開港宣言後も幕府と反幕派との水面下の政争が
　　続いた。
　しかし慶喜には最後の関門が待っていた。勅許である。
反幕派はここを最後の拠り所として勅許阻止に全力を傾
けた。
　まず、反幕派は、慶喜が勅許なしに兵庫開港を宣言し
たことを違勅と責め立てた。これに対し慶喜は、条約の
対外的宣言と国内布告は別問題で、国内布告についての
み勅許が必要だとの見解を示している。要するに条約二
元論の主張である。当時の慶喜が国際法を熟知していた
とは考えられないが、こうした法理論を即座に展開でき
るのが慶喜の優れた能力であった。ただ、国内布告のた
めに勅許が必要であることは変わりは無かった。
　次に、薩摩は一つの奇策を用意していた。パークスの
旅行である。慶喜の兵庫開港宣言の直後、まだ大坂に留
まっていたパークスと面会した薩摩藩士は、パークスに
出京及び国内旅行を勧めたのである。これは外国人の内
地旅行により、排外感情を引き起こし、幕府を困らせよ
うとするまことに陰険な策謀であった。幕府は入京をし
ないことを条件に渋々同意したが、パークスは 4 月 12 日、
伏見、大津を経て敦賀へ出た。果たして京都は騒然とし
た状況となり、異人が都に潜伏しているなどの流言が乱
れ飛び、佐幕派の公家の議奏・伝奏が四人も免職となっ
た。（その後開催されるはずの）廉前会議で佐幕派の公
家が減れば慶喜は不利になるので、この薩摩の策謀は成
功したのである。
　更に薩摩はこの兵庫開港問題が慶喜攻略の最後の手段
とみて、早くから島津久光・松平春嶽・山内容堂・伊達
宗城という当時の有力諸侯に根回しをして、これらの諸
侯の京都集結を促した。ただ、この四人が京都に集まっ
たのは 5 月初めであったので、慶喜が兵庫開港宣言をし
てから大分経っていた。本来、薩摩としては、慶喜の兵
庫開港宣言前にこの諸侯達を集め、反幕派の公家と連携
して、勅許と兵庫開港を結びつけて慶喜を追い詰め、外
交権を朝廷を通じて雄藩連合に移行させるのが目的で
あった。しかし、慶喜が意表を突いて勅許なしに兵庫開
港を堂々と宣言し、しかもこれが諸外国に絶賛されたの
でこの意図は挫かれてしまったのである。そこで今度は、
この諸侯達に、長州処分問題を持ち出させ、兵庫開港問

題と関連付けて慶喜を追い込もうとしたのである。諸侯
達は数回に亘って二条城で慶喜と会談したが、結局意見
がまとまらず、山内容堂に至っては帰国してしまい、激
派の憤激を買ったほどであった。
　この四候会議の分裂は、慶喜に兵庫開港を強行する大
いなる自信を与えた。果たして 5 月 23 日夜八時、参内
した慶喜は、30 時間奮闘して翌 5 月 24 日深夜二時、兵
庫開港の勅許を取得した。幕府は慶応 3 年 6 月 6 日、来
たる 12 月 7 日に兵庫を開港する旨、堂々と布告した。
　この一連の兵庫開港問題で薩摩が常に後手に回った最
大の理由は、慶喜が、たとえ勅許が得られなくても徳川
家と自らの存亡を一挙に賭けて、兵庫開港を宣言する決
意を固めていたことを予測できなかったことだ。
　尊皇攘夷運動が吹き荒れていた文久年間ならいざ知ら
ず、慶応 3 年ともなると開港は国是であることは誰もが
認めていた。だから、慶喜は日本国統治者として、自ら
の手で国際社会との約束を履行し、兵庫を断然開港する
決意だった。薩摩は、この慶喜の揺るぎない決意を見抜
けなかったのである。

5．結語
　兵庫開港問題で慶喜に完敗した薩摩は、政治闘争では
到底慶喜に勝てないことを悟り、その方針を、早くも翌
日の 6 月 7 日から武力討幕に転換し、嘗ての仇敵長州と
の連携を強め、芸州をも巻き込んで武力による討幕そし
て打倒慶喜の具体的準備に邁進した。そのタイムリミッ
トは兵庫開港予定日の 12 月 7 日であった。
　筆者はこの兵庫開港国内布告こそが、正に、（反幕派
が武力討幕に方針を転換した）幕末政局のターニングポ
イントになったと考えている。
　ちなみに、討幕派が王政復古のクーデターを敢行した
のが 12 月 9 日なので、間一髪、慶喜を追い落とす可能
性をこの時漸く手に入れたのであった。

〈プロフィール〉
昭和 26 年三浦市に生まれる。
県立横須賀高校卒業。
中央大学法学部法律学科卒業。
平成元年 10 月司法書士事務所を開業し、今日に至る。

≪スマイルレポート≫
鳥山直樹会長・川﨑智晴副会長・小野哲幹事：９月 30

日の夜間例会にご参加の皆様、お疲れ様でした。親睦
活動委員会の皆様、ありがとうございました。司法書
士 松

まつばら

原隆
たかふみ

文様、本日の卓話、よろしくお願い申し上
げます。横浜の開港と異なり、兵庫の開港は我々にとっ
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てあまり馴染みのないテーマだと思います。どのよう
な秘話をお聞きできるのか楽しみです。10 月になり、
涼しくなってきましたね。明日は 11 月並みの気温に
なるようです。皆さんご自愛ください。

秋山豊会員：司法書士 松原隆文様、本日は卓話楽しみ
にしています。

石田健二会員：①いよいよ本日クライマックス第一戦！
ガンバレ横浜ベイスターズ！② Happy Birthday の素
敵な写真を頂きました。

平野忠弘会員：司法書士 松原隆文様、本日は卓話よろ
しくお願いいたします。

川﨑智晴会員：①青柳さん 9 月 30 日の夜間例会のシメ
の挨拶ありがとうございました。②今日の卓話の予習
として、司馬遼太郎の「最後の将軍」を読んできまし
た。卓話楽しみです。

武居正則会員：司法書士 松原隆文様、本日は卓話よろ
しくお願いいたします。

萩生田義久会員：司法書士 松原隆文様、本日は卓話よ
ろしくお願いいたします。

鈴木康昭会員：松原様、卓話よろしくお願いします。
水谷透会員：司法書士 松原隆文様、本日の卓話よろし

くお願いいたします。
岸厚子会員：先日、夕方に井土ヶ谷付近の公園で変な体

操している怪しいおじさんがいて、なんと角井会員で
した。

髙橋常男会員：先週の出来事です。大学総務課に、私宛
の電話が入ったようです。「ノースカロライナ在住の
トム・ハンコックさんが私と会いたがっているという 
メッセージ」で、日本にいる親戚のかたが連絡をして
きたと言うことです。今年の夏、カード詐欺にあった
ばかりですので、一瞬、また詐欺の手口かなと思いま
した。40 年以上前、米国コネティカット州、コネティ
カット大学歯学部に 1 年間留学したとき、家族として

一番親しくした人物です。11 月に親族の葬儀で、 はじ
めて日本に来るということでした。40 年ぶりの再会、 
しかも横浜で再会できるというご縁に感謝していると
同時に、いま、この再会は、何よりも一番の楽しみで、 
ずっとハイテンションになっております。本日は司法
書士 松原隆文様の卓話を楽しみに参りました。宜し
くお願い致します。

宍戸留美会員：司法書士 松原隆文様、本日は卓話よろ
しくお願いいたします。

福本学会員：司法書士 松原隆文様、本日は卓話よろし
くお願いいたします。

井原裕一会員：司法書士 松原隆文様、本日は卓話よろ
しくお願いいたします。

岩﨑吉明会員：先日、アクトの例会で卓話をさせていた
だきました。若い方々との交流はとても刺激になりま
した。RC の方々にも多数ご参加いただき、ありがと
うございます。

藤塚雄大会員：先日は楽しい歓迎会ありがとうございま
した。今後ともよろしくお願いいたします。

宮田彰久会員：誕生日祝い。
蒲隆夫会員：スマイルに協力して。
小原淳会員：スマイルに協力して。
青柳隆之会員：スマイルに協力して。

本日のスマイル　26 件　

（今月の会報担当　佐藤　一明　会員）

◎スマイルリクエスト
伊藤　雄一郎　会員

「風立ちぬ」
　大好きな聖子ちゃんソングから…。秋なので！
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２０２３年１１月　例会プログラム予定表

週 日 テーマ スピーカー 紹介者 合唱曲

1 4 特別休会

2 11 地区大会（例会点鐘 11：00） 地区大会（点鐘式典 12：30）
それでこそ
ロータリー

3 18 人類　宇宙への進化・挑戦
元 JAXA 職員・参議院議員

水野 もと子 様
小野 哲 会員 もみじ

4 25 イニシエーションスピーチ（予定）
新会員

石野 貴史 会員
藤井 邦一 会員

小さな秋見つけた

第４回理事会　議事録
2023 年 10 月 14 日

議案及び決議事項
１．11 月例会プログラムの件

原案どおり、承認。なお、11 日（地区大会当日）の食事はカレーライスにしてもらう。
２．米山梅吉記念館協賛の件

クラブとして賛助会費を納める。
３．クリスマス家族会の件（親睦活動）

親睦活動委員会が予算を検討し、持ち回り理事会で審議する。
４．令和 5 年度南区消防出初式への協力の件（社会奉仕）

円を協賛金として支出する。佐藤委員長が出席予定。
５．南区制８０周年記念式典及び祝賀会への出席の件

川崎副会長が出席予定。お祝い金の金額は、新堀会員とも相談の上、決定する。
６．秋季情報集会の件

11 月 6 日から 18 日にかけて 4 グループに分けて行う。
テーマは、①友好クラブについて、②本会計の赤字への対応（会費の値上げ、経費削減等）について。

７．新会員候補者の件（石野貴史様　藤井邦一様、北井一也様）
オブザーバーとして参加した萩生田会員増強委員長及び武居会員選考委員長から説明があった。
石野様及び藤井様については、会員に発表をする。
北井様については、会員選考委員会の意見を求める。

８．“絆” KIZUNA プロジェクト 2023 訪問 収支報告（国際奉仕）
承認した。

９．ゆかたミーテング収支報告（親睦活動）
承認した。

10．職場見学会 ヤクルト本社見学会 収支報告（職業奉仕）
承認した。

11．8 月会計確認
会計（宍戸会員）から報告を受けた。

12．第 5 グループ合同例会
第 5 グループの「合同例会」が令和 6 年 1 月 18 日（木）に行われる予定であるが、当クラブでは
例会（1 月 20 日）の振り替えは行わず、「合同例会」は会員の自由参加とする。

13．年次総会及び臨時総会
年次総会を 12 月 2 日に開催する。選挙の対象となる役員及び理事の告示を 11 月 11 日に行う。
クラブ細則変更に関する臨時総会を、年次総会と合わせて開催する。
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